

Relatos de sobrevivientes que enfrentaron la emergencia en las comunas más arrasadas de Biobío y Ñuble:

"Fue desesperante ver a personas mayores no querer salir de sus casas, perderlo todo"

En medio de los incendios, damnificados y alcaldes acusan lenta respuesta del Gobierno. "Necesito que me ayuden con artículos de limpieza, guantes, escobas y palas. Luego reconstruiré", pidió un afectado, que está por cumplir 82 años.

MARIO ROJAS, FELIPE I. GONZÁLEZ y
 HÉCTOR BURGOS

"El incendio comenzó a las 11 de la noche (del sábado). Bomberos vino a retirar a la gente porque el fuego venía muy rápido desde el bosque, por las pavesas que cayeron en árboles, maleza y siguieron las casas".

"En mi familia somos ocho, yo me quedé. Nunca pensé que se iba a quemar toda la casa. Llevo más de 50 años aquí y es primera vez que pasa esto. Fue un exceso y me da pena. No soy rico, pero gente más pobre quedó de brazos cruzados. Necesito que me ayuden con artículos de limpieza, guantes, escobas y palas. Luego reconstruiré".

Así contó ayer José Serna, próximo a cumplir 82 años, sobre los resguardos que tomó su familia y como ha enfrentado la emergencia con escasa ayuda. Vive, "o vivía", según temía mientras cuidaba lo que quedaba de su inmueble, en la población Vista Hermosa, en Penco, una de las comunas más afectadas.

Cerca de ahí, en la población Antonio Varas, una impotencia similar reflejaba Leslie Valenzuela, concejal que quedó damnificada.

"La destrucción fue total, inesperada, salir con lo puesto. Una tristeza de ver tanta pérdida, muertes. Nunca pense que esto iba a suceder. Esto comenzó como a las 12 de la noche y madrugada del domingo. (El fuego) empezó a atacar a poblaciones que colindan. Fue una cosa desesperante ver a personas mayores no querer salir de sus casas, perderlo todo. Se quemó hasta la iglesia", lamentó.

También apuntó a la respuesta del Ejecutivo: "Teníamos el fuego encima y evacuamos hacia el Colegio Patricio Lynch. Esperamos que esto se pueda solucio-



POBLADORES ORGANIZARON LIMPIEZAS Y TAMBIÉN CRITICARON.— Los vecinos de las áreas más golpeadas retiraron la mayor cantidad de malezas y escombros. En general, se valoró el apoyo de Bomberos, pero hubo cuestionamientos hacia los municipios y, sobre todo, al Gobierno. En zonas interiores también hubo reclamos sobre la escasa presencia de aeronaves que combatían el avance del fuego.

“(Necesitamos) urgente el despliegue, el apoyo logístico de las FF.AA. Estamos en una situación crítica. No hemos tenido el apoyo de las autoridades que han venido desde Santiago”.

HÉCTOR MUÑOZ
 ALCALDE DE CONCEPCIÓN

nar con el Gobierno, porque se quemaron poblaciones completas. Acá se necesita retirar material. Hay gente, sobre todo de la tercera edad, que necesita inhalador y audífonos".

Otra de las zonas más afectadas fue Punta de Parra, en Tomé, donde el 80% fue arrasado por el fuego. Comunicada por lo ocurrido, Angélica Villar resumió el duro escenario: "El colegio está todo quemado. No hay casas en

ningún lado, no queda nada. Mi casa la estábamos recién construyendo y se nos quemó".

Mientras que en el sector Palomares, en Concepción, el dirigente vecinal Eduardo Peral relató que "desde ayer (sábado) estamos trabajando para ayudar a nuestros vecinos a evacuar y poder salvar sus casas. A las siete de la mañana esto se desbordó. Seis casas en un cerro y una fábrica se perdieron".

“Esperamos que esto se pueda solucionar con el Gobierno, porque se quemaron poblaciones completas (...). Hay gente, sobre todo de la tercera edad, que necesita inhalador y audífonos”.

LESLIE VALENZUELA
 CONCEJALA DE PENCO DAMNIFICADA

A pocos metros de distancia, otros vecinos que retiraban maleza reclamaron que "en la mañana pasó un avión (para combatir el fuego); luego pasó otro después de las tres de la tarde".

Seis días con siniestros

El alcalde de Concepción, Héctor Muñoz (PSC), cerca del mediodía, exigió "urgente, el despliegue, el apoyo logístico de

las FF.AA. Estamos en una situación crítica. No hemos tenido el apoyo de las autoridades que han venido desde Santiago".

Su par de Penco, Rodrigo Vera (ex-UDI), con casco de seguridad y en medio de una humareda, contó que la PDI le confirmó sobre 14 víctimas fatales, "que se distribuyeron en tres sectores", aunque la cantidad subiría con las horas.

Previamente, manifestó: "Ne-

cesito que el Estado de Chile, el Presidente, tome posesión de la comuna porque tenemos que hacer coordinaciones. Estamos hablando de un impacto que podría llegar a 15 mil personas".

También en el Biobío, pero en Florida, su jefe comunal, Rodrigo Montero (PS), reportaba durante la tarde que "como cuerpo de Bomberos hemos trabajado solos, pero coordinados con la comunidad, los vecinos". También valoró el apoyo de una empresa forestal que desplegó cuatro aeronaves durante la mañana.

En la vecina Ñuble, el alcalde de Ránquil, Nicolás Torres (RN), señaló que "llevamos seis días con incendios en nuestra comuna. Somos 6.200 habitantes y tenemos 25 casas quemadas, afectación agrícola incalculable. Estamos sobrepasados".